Et quand Dieu voulut montrer combien l'abus du vin lui faisait horreur, écoutez-le s'écrier par la bouche d'Isaïe :

"Malheur à ceux qui sont des héros pour boire le vin et.

vaillants à mêler des liqueurs fortes...

"Malheur à ceux qui courent dès le matin après les boissons enivrantes, et qui le soir prolongent leur orgie, échauffés par le vin. La flute et le vin, voilà leur festin. C'est pourquoi mon peuple s'en va en exil sans s'en douter... Sa multitude sèchera de soif..."

Exagéré, l'abstinence totale! Et cependant je vois l'Eglise notre Mère animée de l'esprit de Dieu enseigner depuis son origine et recommander cette abstinence comme étant chose meilleure, plus salutaire, plus méritoire.

Elle nous l'a enseigné et recommandé dans tous les siècles, mais plus particulièrement et d'une façon plus pressante en ces

derniers temps à cause des nécessités présentes.

Exagéré, l'abstinence totale! Exagérés donc tant de saints, tant d'hommes illustres qui dans tous les temps l'ont pratiquée.

Exagéré le Cardinal Manning qui déclarait qu'ayant été appelé à parler contre l'alcoolisme devant des ouvriers, il n'avait rien trouvé de mieux à dire que ceci : Soyez des abstinents! "Et comment aurai-je pu leur dire avec efficacité si je ne l'avais été moi-même?"

A la fin de sa vie, il disait : "Je paraîtrais avec moins de confiance devant mon juge si je n'avais été un abstinent."

Exagérés aussi, les papes Grégoire XVI, Pie IX, Léon XIII et Pie X qui ont loué l'abstinence totale.

Lorsque le pape Grégoire XVI entendit parler des étonnants résultats de la croisade du père Mathieu, il voulut devenir luimême "abstinent" pour entraîner l'Église par son exemple.

Dès lors, il porta sur sa personne, et visiblement, la médaille

que le père Mathieu distribuait à ses adeptes.

Vieillard, il pratiqua l'abstinence, prouvant ainsi qu'on pouvait parvenir à un grand âge sans que l'abstinence pût nuire à la santé.

Pie IX illustra le mouvement abstinent par ces belles paroles : Nous vous recommandons, pour le véritable bien des fidèles, de favoriser viv ment partout le mouvement "d'abstinence totale" parmi les dirigeants de l'Église et de ses fidèles.